
С 20 октября 2014 года начальником управления 
Пенсионного фонда РФ в Заводоуковском районе 
Тюменской области назначен Антон Владимиро-
вич Фомушкин. 

Он родился 17 января 1986 года в Тюмени в семье 
врачей. В 2008 году окончил Тюменский госуниверси-
тет по специальности «Юриспруденция» и работал в 
отделении Пенсионного фонда РФ по Тюменской об-
ласти в должности начальника юридического отдела.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Поздравляю вас с Днём матери. Мама – самый до-
рогой человек на свете для каждого из нас. Пусть будет 
светлым каждый её день, каждая минута. Она не только 
дала нам жизнь... Своим примером мама учит нас быть 
чуткими и терпимыми, благородными и трудолюбивыми, 
быть настоящими людьми. Особое спасибо женщинам, 

которые приняли в свою семью сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей. Пусть ответом на ваши бес-
конечные заботы и всепрощающую любовь станет вни-
мание, нежность, уважение  ваших близких. 

Александр АНОХИН, 
глава администрации городского округа                         

От имени депутатов Думы городского округа при-
мите поздравления с Днём матери!

Мама – воплощение милосердия, всепрощения и 
безграничной любви, терпения и понимания, мама 
– самый святой человек в жизни каждого челове-
ка. Материнская любовь делает нас сильнее и уве-
реннее, дарует силы и стойкость на крутых поворо-

тах судьбы, заставляет верить в успех. От всей ду-
ши желаю всем женщинам-матерям крепкого здо-
ровья, счастья, семейного благополучия, душевно-
го покоя. Пусть ваши дети оправдают ваши надеж-
ды, а задуманное – исполнится!

Николай ПЛОСКОВ, 
председатель думы городского округа    

В школах округа прошли 
особенные уроки: учени-
ки отложили учебники в 
сторону и остались один на 
один с тетрадными листка-
ми, чтобы написать нежные 
и трогательные слова сво-
им мамам. 

Простые незатейливые 
строчки… «Мама, нет никого 
тебя милей и трудолюбивей!» 
– так начинает своё письмо са-
мому дорогому человеку пя-
тиклассник средней школы № 
1  Дима Киммель. Благодарит 
свою маму его однокашница 
Аня Пастухова: «Спасибо, ма-
ма, за воспитание и заботу». А 
Илья Нерадовский просто спе-
шит рассказать в письме о про-
житом дне:  «Мамочка, здрав-
ствуй! Сегодня на географии я 
узнал про мореплавателей, а 
на литературе получил пятёр-
ку за стихотворение. Хочу, что-
бы ты порадовалась моим успе-
хам! Мама, а ведь совсем скоро 
Новый год… Я с нетерпеньем 
жду, когда же мы с тобой будем 
писать письмо Деду Морозу». 

Пятиклашка Настя Кононова 
аккуратно запаковывает своё 
послание для мамы в конверт. 
Девочка впервые попробовала 
написать стихотворение. Пусть 
оно получилось нерифмован-
ным, но зато от души: «Мама, 
иногда ты бываешь сердитой и 
грустной. Но в самую трудную 
для меня минуту ты настоящий 
друг. Я очень люблю тебя, ми-
лая мама!» 

А вот строки из сочинения 
новолыбаевской старшеклас-
сницы Светланы Шамониной: 
«Мама для меня не только 
друг, но и учитель. Она при-
вила мне любовь к литерату-
ре, искусству, науке. Мои ма-
ленькие достижения в учёбе 
были бы невозможны без са-

ПИСЬМАМИ 
СТАРАЙТЕСЬ ИХ СОГРЕТЬ

мого близкого и дорогого мне 
человека». 

Её одноклассницы Женя и 
Юля Бондарь из многодетной 
семьи. Их у мамы четверо. «У 
нашей мамы особенное серд-
це – большое и доброе, – пишут  
сестрёнки. – Она терпеливо вы-
слушает каждого из нас и обяза-
тельно даст дельный совет.  И 
сколько бы нам ни было лет – 17 

или 50, нам всегда будет нуж-
на мамина улыбка и любовь!»

Эти строки обязательно прочи-
тают мамы. Уверена: они будут 
хранить послания всю жизнь, а в 
минуты разлуки с детьми станут 
перечитывать их, ждать и трево-
житься… 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото предоставлено 

Заводоуковским музеем 

Примите самые искренние поздравления с Днём 
матери! Мама – самый главный и родной человек для 
каждого из нас. Вы дарите главную ценность – жизнь, 
бескорыстно отдаёте нам своё душевное тепло и неж-
ную любовь. Вы вселяете в нас уверенность в своих 
силах, становитесь проводниками на жизненном пути. 

Женщина-мать – хранительница семейного оча-
га. Материнский труд невозможно переоценить. До-
брота, преданность, надёжность, терпение, забота и 

любовь – всем этим душевным богатством вы без-
оглядно делитесь со своими детьми.

Желаю, чтобы в ваш адрес как можно чаще звуча-
ли слова искренней благодарности, чтобы дети окру-
жали вас вниманием и согревали теплом своих сер-
дец. Крепкого вам здоровья, семейного благополу-
чия и счастья!

Владимир ЯКУШЕВ, 
губернатор области                                                 

ДОРОГИЕ МАМЫ!

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛЬНИЦЫ ГОРОДСКОГО ОКРУГА!

НАЗНАЧЕНИЕ

Заводоуковские и падунские пе-
дагоги заочно продемонстрирова-
ли жюри физкультурно-спортивные 
базы школ, тематические планы 
уроков физкультуры, рассказали об 
участии детей в спортивно-массо-
вых и оздоровительных праздниках 
и о состоянии здоровья учеников.

В итоге средняя школа № 2 сре-

ди городских школ области заня-
ла в конкурсе второе место, а Па-
дунская  – взяла главный приз в 
номинации «Лучшая сельская об-
щеобразовательная школа», а зна-
чит, сельские педагоги продолжат 
участие уже во всероссийском ту-
ре состязания.

Ольга МЯСНИКОВА

Как рассказала Наталья Хиль-
ко, заместитель главного врача 
по медицинской части, новую 
«скорую» они получили в рам-
ках государственной программы 
«Основные направления разви-
тия здравоохранения». Маши-
на предназначена для оказания 
экстренной медицинской помо-
щи пострадавшим в дорожно-

транспортных происшествиях. 
Автомобиль оборудован дефи-
бриллятором, автоматическим 
устройством для сердечно-лё-
гочной реанимации, спинальным 
щитом с устройством для фикса-
ции головы. После регистрации и 
получения номерных знаков ав-
томобиль выйдет на дежурство.

Александр ПОНОМАРЁВ

В первую очередь комиссия 
из Главного областного управ-
ления МЧС проверила у сотруд-
ников противопожарной части 
теоретические знания: спаса-
тели за 30 минут ответили на 
15 вопросов. Затем пожарные 
сдавали спортивные нормати-
вы. В программу зачётов во-
шли челночный бег, подтягива-

ние на перекладине и силовые 
упражнения. 

По словам начальника проти-
вопожарной части Алексея Кат-
кова, регулярные занятия спор-
том способствуют поддержанию 
хорошей физической формы, ко-
торая является одним из обяза-
тельных условий службы. 

Алла ЕГОРЫЧЕВА

… но лучше в него не попадать
Новый автомобиль класса В скорой медицинской помощи 
на прошлой неделе пополнил автопарк областной больни-
цы № 12 в Заводоуковске.

Падунцы вышли в финал
Образовательные учреждения городского округа стали 
призёрами регионального этапа Всероссийского конкурса 
«Олимпиада начинается в школе».

В нормативы уложились
На днях заводоуковские спасатели сдали экзамены по фи-
зической подготовке, технике безопасности, гражданской 
обороне и оказанию медицинской помощи.

• Фоторабота Николая Ренёва «Нежность» участвует в музейном 
конкурсе «Мамы всякие важны». 

На снимке: Надежда Рыбина с дочкой Соней.

В ООО «Возрождение», «Киров-
ский», ЗАО «Шестаковское» спе-
циалисты провели дефектовку ма-
шинно-тракторного парка и объя-
вили тендер на поставку запас-
ных частей. В ЗАО «Падунское» 
в машинно-тракторной мастер-
ской ремонтируют два «кировца» 
и два Т-150. Второй «кировец» вос-
станавливают в ЗАО «Лесной» и 
Т-150 в ООО «Согласие». 

ЗАО «Центральное» пригласи-
ло специалистов-поставщиков, об-
служивающих импортные «Джон 
Диры» и «Валтры», чтобы опре-
делить, какие запасные части для 
ремонта «иностранных тягачей» 
необходимы. Механизаторы из 
«Центрального» надеются, что в 
декабре уже приступят к ремонт-
ным работам. 

Борис СОКОЛОВ

И иномарки требуют 
ремонта

Затянувшаяся до ноября жатва зерновых поставила перед 
сельчанами непростую  задачу: в сжатые сроки качествен-
но отремонтировать технику для весенних полевых работ.
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КТО ТРУДИТЬСЯ ГОРАЗД,

Отправив на молокозаводы 
более 30 тысяч тонн моло-
ка и засыпав в закрома поч-
ти 200 тысяч тонн хлеба, тру-
женики сельхозпроизводства 
Заводоуковского городского 
округа третий раз завоевали 
переходящее знамя губер-
натора Тюменской области. 

Сельчане каждый год ставят 
перед собой определённые це-
ли, которые затем стараются до-
стичь. Так, в 2013 году наши  жи-
вотноводы добились хорошей 
продуктивности коров, надоив 
от каждой в среднем                 7 
008 килограммов молока. Но кто 
сказал, что это предел. Нынче 
каждая бурёнка прибавит  мо-
лока ещё килограммов по 250. 
Это говорит о высоком уровне 
развития отрасли в округе. Тем 
более что у нас имеется на фер-
мах уже довольно большой про-
цент импортного высокопродук-
тивного скота, с которым наши  
специалисты и работники ферм 
научились и управляться и по-
лучать от «иностранок» высо-
кие надои. 

В Шиликуль завезли нетелей 
из Венгрии. Растелившиеся жи-
вотные за десять месяцев дали 
почти по восемь тысяч килограм-
мов молока. Прекрасный резуль-
тат!  Не хуже сработали животно-
воды и в других хозяйствах окру-
га. С начала года они надоили 
на полторы тысячи тонн молока 
больше, чем в 2013 году на эту 
дату. Разве это не успех? 

В свиноводстве тоже отмечен 
рост. Производство мяса уве-
личилось за десять месяцев на                     
1 200 тонн. 

Теперь о растениеводстве. В 
сложнейших погодных услови-
ях полеводы округа убрали весь 
выращенный урожай. При уро-
жайности 35 центнеров с гек-
тара в закрома засыпано около 
200 тысяч тонн зерна. Результат 
мог быть ещё лучше, но, к сожа-
лению, некоторые руководители 
и специалисты хозяйств оказа-
лись не готовы к такому большо-
му хлебу. Это повод подумать о 
промахах и упущениях, чтобы не 
повторять их впредь. Но в целом 
нынешний большой хлеб пока-
зал, что сельчане научились ра-
ботать с зерном: убрали его, про-
сушили и засыпали в хранили-
ща, отобрали необходимый объ-
ём семенного материала.  

Каждый гектар из имеющихся 85 

Вместе к новым 
победам! Начатое в Тюмени чествова-

ние сельхозтоваропроизво-
дителей и работников АПК 
продолжилось во Дворце 
культуры в Заводоуковске 
26 ноября.

Сотни празднично одетых 
сельских тружеников из всех хо-
зяйств городского округа собра-
лись в этот день на торжество, 
посвящённое своему професси-
ональному празднику. По улыб-
кам, шуткам, радостным встре-
чам с друзьями и разговорам с 
коллегами было видно: настро-
ение у людей приподнятое.

В фойе Дворца культуры сель-
чан встречали музыканты, испол-
няющие классические и совре-
менные произведения,  что уже 
настраивало виновников торже-
ства на  лирический лад. Редко 
выпадает такая возможность се-
лянам отвлечься от повседнев-
ных забот и спокойно отдохнуть…

Руководители сельхозпредпри-
ятий округа внесли в зал знамя гу-
бернатора, которое заводо уковцы 
в этом году по праву завоевали 
в третий раз подряд. Как только 
стихли аплодисменты, на сце-
ну поднялся глава администра-
ции городского округа Александр 
Анохин. Он поздравил земляков с 
большой трудовой победой, а по-
том перешёл к награждению побе-
дителей трудового соперничества.

Так, благодарность губернато-
ра Тюменской области глава ад-
министрации округа вручил глав-
ному агроному Мичуринской сви-
новодческой компании Роберту 
Видману, механизаторам ООО 
«Согласие» Игорю Зяблову и ЗАО 
«Тобол» Николаю Матвееву.

Благодарности Министерства 
сельского хозяйства РФ удостои-
лись начальник смены кормоце-
ха ООО «Согласие» Михаил Ар-
хипов, заведующий МТМ ООО 
«Кировский» Юрий Бабушкин и 
механизатор этого же хозяйства 
Геннадий Завалин, главный зо-
отехник ООО «Свиноводческая 
компания «Мичуринское» Ната-
лья Зембровская…

Заводоуковских животноводов, 
полеводов и овощеводов тепло 
приветствовали депутат област-
ной Думы Владимир Ковин и за-
меститель директора департа-
мента АПК  Наталья Огороднико-
ва. Они тоже приехали на празд-
ник сельчан с подарками и отме-
тили крестьянский труд  благо-
дарностями от законодательно-
го собрания области и департа-
мента агропромышленного ком-
плекса.

Лучшими сельхозпредприя-
тиями в округе признаны ООО 
«Согласие» (генеральный ди-
ректор Павел Подойников), ЗАО 
«Падунское» (директор Алексей 
Швецов), ЗАО «Флагман» (ди-

ректор Татьяна Мосеева), ЗАО 
«Лесной» (директор Юрий Бо-
родин).

Наибольшего намолота зер-
новых на комбайне выше 5 
класса добился комбайнер 
ЗАО «Флагман» Евгений Оча-
ковский. На втором месте его 
коллега из крестьянского хозяй-
ства «Дружба» Александр Пар-
фёнов.  Механизатор Николай 
Новолаев из Мичуринской сви-
новодческой компании обеспе-
чил наивысший сбор зелёной 
массы кормов. В числе награж-
дённых оператор машинного до-
ения из ЗАО «Лесной» Маргари-
та Непомнящая и оператор по 
откорму и уходу за молодняком 
крупного рогатого скота Ирина 
Непомнящая из этого же хозяй-
ства. Лучший результат в окру-
ге по сохранности поросят ока-
зался у Татьяны Мустафиной 
из ООО «Согласие».  А Вале-
рий Чухарев, оператор по ухо-
ду за молочным стадом из ЗАО 
«Флагман», обеспечил наивыс-
ший удой на фуражную корову. 
Среди личных подсобных хо-
зяйств отмечены ЛПХ Натальи 
Калиты и Дарвая Мулкоманова. 

Всех награждённых перечис-
лить поимённо на страницах га-
зеты не представляется возмож-
ным, но мы рады отметить, что 
число победителей трудового со-
перничества  год от года растёт.

ОТЛИЧИВШИМСЯ – НАГРАДЫ 

Предприятиям Заводоуков-
ского городского округа на вы-
ставке «Золотая осень-2014» в 
областной столице было чем 
привлечь внимание тюмен-
ских потребителей. 

Так, мясокомбинат «Пурагро-
ук» привёз помимо сотни широ-
ко известных мясных и колбас-
ных изделий новые деликатесы: 
экстру свиную, экстру говяжью, 
грудинку, экстру в отсыпке, око-
рок крупнокусковой. 

Томаты и зеленные культуры 
выставило ЗАО «Ритза». Заво-
доуковский маслозавод привёз 
пищевое рапсовое масло, кото-
рое стало в последнее время 
пользоваться у горожан боль-
шим спросом…

Всего на выставочной пло-
щадке презентовали свои това-
ры 55 сельхозпредприятий и пе-
реработчиков их продукции. Сре-
ди переработчиков мяса ООО 
«Ясень-агро» из Тюмени, Ялу-
торовский мясокомбинат. Ря-

        ЯРМАРКА «ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ-2014»:
дом расположился Ялуторов-
ский молочный комбинат ОАО 
«Золотые луга», за ним ООО 
«Производственная компания 
«Молоко» из Нижней Тавды». 
Картофель привезла фирма 
«КРиММ» из Упорово. 

Участники «Золотой осени» 
предложили посетителям широ-
кий ассортимент продуктов пи-
тания местного производства. 
Здесь тюменцы могли не толь-
ко продегустировать, но и купить 
понравившиеся товары. 

Традиционно участниками вы-
ставки были учреждения профес-
сионального образования. Сту-
денты и преподаватели рас-
сказывали гостям о целевой 
подготовке кадров в учебных 
заведениях, возможностях се-
тевого взаимодействия обра-
зовательных организаций всех 
уровней, а также знакомили 
с новыми образовательными 
технологиями и своими учеб-
ными заведениями.

Сопровождали презентацию 

выставки  победители и призё-
ры предметных олимпиад, на-
учно-практических конферен-
ций, конкурсов профмастер-
ства. Так, Заводоуковский агро-
техникум представлял студент 
второго курса Иван Бажиков – 
победитель конкурса профес-
сионального мастерства, полу-
чивший звание «Лучший трак-
торист-машинист Уральского 
федерального округа».

«Золотая осень» развернула 
свои ряды и перед выставочным 
комплексом, где предприятия 
разместили клетки с  популяр-
ными породами крупного рога-
того скота зарубежной селекции, 
птицей, кроликами, козами и ов-
цами, а также с енотами, лисица-
ми, песцами и фазанами.

 Выставка-презентация пред-
приятий агропромышленного 
комплекса  «Золотая осень» 
прижилась на тюменской зем-
ле, стала традиционной и попу-
лярной у тюменцев. На её тор-
жественном открытии губерна-

тысяч полеводы округа стараются 
использовать с полной отдачей. 
Сеют технические культуры (сою 
и рапс), экспериментируют с посе-
вами кукурузы на зерно, ищут бо-
лее урожайные сорта пшеницы, яч-
меня, овса, гороха, картофеля. Ду-
маю, что такие поиски не прекра-
тятся, потому что только так мож-
но двигаться вперёд, добиваться 
экономической эффективности об-
работанного и засеянного гектара.  

Нынешний год ещё раз показал 
нам, как много зависит в сель-
ском хозяйстве от погоды. А я 
бы отметил, что ещё большую 
роль играют люди, работающие 
на полях и фермах. Я рад тому, 
что труженики нашего округа тре-
тий год подряд доказывают, что 
они лучшие. Непросто поднять-
ся на вершину, труднее на ней 
удержаться! Думаю, что каждый 
труженик сельхозпроизводства 
чувствует собственную причаст-
ность к нашим общим достижени-
ям и делает всё возможное, что-
бы оставаться и дальше лучшим. 
У нас нет никакого зазнайства, а 
есть реальные планы, обеспечи-
вающие движение сельхозпред-
приятий вперёд.

Поздравляю тружеников и вете-
ранов сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленно-
сти с профессиональным празд-
ником! Желаю всем здоровья, се-
мейного благополучия и новых 
успехов в нелёгком, но таком важ-
ном и благородном труде. Полу-
ченное на вечное хранение знамя 
губернатора области – не повод 
останавливаться на достигнутом. 
Уверен, нас ждут новые победы!

Александр АНОХИН, 
глава администрации 

городского округа  • И в будни, и за праздничным застольем, румяный хлеб, всему ты голова!

• Первым попробовал каравай из муки нового урожая губернатор области.
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ЗЕМЛЯКИ

ТОМУ ВОВЕК НЕ ПРОПАСТЬ

И СЕБЯ, И СОСЕДЕЙ НАКОРМИМ!

В тепличном комплексе «Рит-
за» Людмила Назарова рабо-
тает с 1993 года, со дня от-
крытия предприятия. 

– Два десятка лет мы с кол-
легами выращиваем зеленные 
культуры, томаты, кормим жите-
лей округа, да и области витами-
нами. Кто мог предположить, что 
свои овощи будут у сибиряков на 
столе круглый год! Стать овоще-
водом – это мечта моей юности, 
которая осуществилась, поэто-
му работа доставляет огромное 
удовольствие. Видимо, и резуль-
таты от этого хорошие, – делит-
ся Людмила Ивановна.

У Людмилы Назаровой есть да-
ча, где она тоже выращивает ово-
щи, ягоды и любимую зелень в сво-
бодное от работы время. «Руки у 
неё золотые – говорят  соседи. – 
Любое растение воткнёт в землю, 
оно приживается! К её дельным со-
ветам прислушиваемся. Она ово-
щевод от бога»… 

По итогам десяти месяцев го-
да у Людмилы Назаровой лучший 
показатель в ЗАО «Ритза» по вы-
ходу продукции с одного квадрат-
ного метра в закрытом грунте. По 
труду и честь. Людмилу Назаро-
ву наградили Почётной грамотой 
и денежной премией.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

• У Людмилы Назаровой – овощевода ЗАО «Ритза» отличное 
настроение, она занимается любимым делом и добивается 

прекрасных результатов.

В ЗАО «Падунское» за девять месяцев года 
получили по 6 704  килограмма молока на 
корову. Это обеспечило сельхозпредприя-
тию второе место в областном соревновании 
хозяйств, имеющих молочные комплексы.

Как в равных с другими хозяйствами условиях па-
дунцам удалось добиться таких весомых результа-
тов? Об этом мы говорим с  главным зоотехником 
ЗАО «Падунское» Натальей Багаевой:

– По девяти месяцам задел действительно хоро-
ший. Мы надеемся, что до конца года средняя про-
дуктивность коров в хозяйстве будет выше вось-
ми тысяч и даже превзойдёт прошлогодний удой –                
8 041 килограмм молока. Локомотивом отрасли на 
предприятия бесспорно является молочный ком-
плекс, где мы содержим импортный скот. Его про-
дуктивность выше, чем у наших бурёнок. По году 
от каждой «иностранки» получим около восьми с 
половиной тысяч килограммов молока. Хотя, как 
показывает практика, любой корове обеспечь хоро-
шо сбалансированный рацион – и молоко будет…

   В ЗАО «Падунское» очень серьёзно подошли к 
созданию кормовой базы животноводства. Ежегод-
но хозяйство сокращает посевы однолетних трав, 
увеличивая площади под многолетними бобовы-
ми культурами, в которых значительно больше об-
менной энергии. На сено нынче скосили не костёр, 
а люцерну, более богатую белками. Посевы куку-

рузы в этом году не богаты початками, но всё-таки 
питательность кукурузного силоса  превысила де-
сять мегаджоулей, корм получился прекрасный.

– Скрывать не буду, работа в животноводстве 
не из лёгких. Несмотря на это, коллектив у нас 
стабильный и опытный. Умения и навыки помо-
гают добиваться высоких производственных ре-
зультатов, – говорит Наталья Леонидовна. – Лю-
бого назови, каждый заслуживает благодарности 
за труд и терпение. Победителями же областно-
го соревнования по итогам десяти месяцев года 
стали операторы машинного доения молочного 
комплекса Наталья Руфинова, Галина Потеряе-
ва, Вера Мамаева, Алла Сурнина, надоившие по                                    
7 065 килограммов молока на корову. Трудятся они 
здесь со дня пуска комплекса, освоили новое до-
ильное оборудование. Нынешний успех бригады 
не случаен. За семь лет работы комплекса, На-
талья, Галина, Вера и Алла пять раз становились 
призёрами областных и окружных состязаний жи-
вотноводов, вытягивая тем самым в число лиде-
ров и хозяйство. Удержаться на пике славы по-
рой труднее, чем к нему идти, но хочется верить, 
что успехи наших животноводов будут год от го-
да только расти…

Победа животноводов была отмечена дипломом 
и денежной премией губернатора области на празд-
нике, посвящённом Дню работников сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности.  

Большое молоко от нас недалеко

В этом году каждый десятый 
награждённый работник сель-
хозпроизводства – специа-
лист ЗАО «Флагман».

Среди флагманцев, поднимав-
шихся на сцену за наградами,  
Наталья Орлова и Елена Моисе-
ева – операторы машинного дое-
ния  по откорму и уходу за молод-
няком крупного рогатого скота.

Три десятка лет назад Наталья 
Александровна зашла к родствен-
нице, работавшей на ферме. Уви-
денное произвело на неё такое 
сильное впечатление, что через ме-
сяц она уже доила здесь коров. И ни 
разу не пожалела о своём выборе. 

В этом году Наталья Орлова 
стала лучшей не только в своём 
родном хозяйстве, но и в окру-
ге, получив наивысшую продук-
тивность своих подопечных. От 
каждой коровы Наталья Алек-

сандровна надоила по 7 399 ки-
лограммов молока.

Елена Моисеева растит в хо-
зяйстве телят. Её каждодневные 
заботы – вовремя накормить, на-
поить, а если надо, и подлечить 
своих питомцев. Тогда малыши 
растут, как на дрожжах. Телята у 
Елены Степановны прибавляли 
в весе до 1 200 граммов в сутки. 
Это лучший показатель в округе. 

На вопрос, как в равных с дру-
гими условиях удалось выйти в 
победители трудового соперни-
чества, труженицы ответили оди-
наково: чуть больше внимания 
коровкам и телятам плюс стро-
гое выполнение требований тех-
нологии… Никаких секретов.

За высокие производственные 
результаты операторы из «Флаг-
мана» получили Почётные грамо-
ты главы администрации округа и 
материальное поощрение.

И не только красавицы!

• Победители трудового соперничества Наталья Орлова (слева) 
и Елена Моисеева.

Подготовил Борис СОКОЛОВ

тор Владимир Якушев, ещё раз 
напомнив о непростой убороч-
ной страде, отметил тюменских 
крестьян, которые своим упор-
ством в очередной раз доказа-
ли скептикам, что сельское хо-
зяйство регион без продоволь-
ствия не оставит.

– Мы ещё раз доказали всем, 
что программа по развитию агро-
промышленного комплекса обла-
сти правильная. Техническое пе-
ревооружение, которое мы про-
вели, и технологии, которые  ос-
воили, как раз показали нашу кон-
курентоспособность в этих неве-
роятно тяжёлых климатических 
условиях.  Я уверен, что произ-
водители продукции найдут сво-
их покупателей, подытожил гла-
ва области.

Выставка показала, что агро-
промышленный комплекс Тю-
менской области в полном объ-
ёме обеспечивает потребности 
населения в основных продук-
тах питания – молоке, мясе, яй-
це, картофеле, овощах и хлебе. • Мясные деликатесы от ОАО «Пурагроук».

• Томаты и зелень прямо с грядки были только у ЗАО «Ритза».

Несмотря на то, что часть коров 
сейчас в запуске, мини-фермы 
ежемесячно отправляют по-
требителям до 40 тонн молока.

Наибольшее его количество 
производят на подворьях Ната-
льи Калиты из деревни Понома-
рёвой и Дарвая Мулкоманова из 
Старой Заимки. 

Так, с начала года Наталья Вла-
димировна надоила от своих бурё-
нок 183,7 тонны молока, а Дарвай 
Загипарович – 178,5 тонны. Высо-
кие удои обеспечивает хорошая кор-
мовая база, созданная хозяевами 

мини-ферм. Как сказал при встре-
че Д. Мулкоманов, значительным 
подспорьем в рационе коров яв-
ляется дроблёнка из своего зерна.  
Качественный корм положительно 
сказался на продуктивности живот-
ных. Если два-три года назад надои 
по три тысячи килограммов молока 
на корову считались хорошими, то 
сегодня бурёнки дают от 4,5 до 5,5 
тысячи килограммов в год. 

Хозяева мини-ферм уверены, 
что в недалёком будущем их по-
допечные смогут составить кон-
куренцию скоту, содержащемуся 
на фермах сельхозпредприятий. 

Как потопаешь, 
так и полопаешь
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НОВОСТИ РОССИИ

Пенсии в 2015 году будут проиндекси-
рованы в соответствии с инфляцией в 
полном объёме. 

Напомним, в соответствии с законом, стра-
ховые пенсии индексируются с 1 февраля в 
соответствии с уровнем инфляции за про-
шлый год. В проект бюджета Пенсионного 
фонда России в настоящее время заложе-
на индексация с 1 февраля 2015 года толь-
ко на 7,5 процента.

Средства на это в целом есть, подчеркнула 
вице-премьер Ольга Голодец, и добавила, что 
компенсироваться будут не только пенсии, но 
и другие пособия, индексация которых пред-
усмотрена законодательством.

Система электронных больничных за-
работает в нашей стране с осени 2015 года. 

Такое нововведение поможет решить сразу 
несколько проблем, считает зампред фонда 
социального страхования Сергей Алещенко. 
Например, система избавит врачей от лишней 
бюрократии, а пациентов убережёт от поте-
ри листка нетрудоспособности. На смену бу-
мажному бюллетеню пришёл виртуальный.

Скоро старые больничные можно будет 
выкинуть в корзину. А новые придут по Ин-
тернету. 

Обкатка системы электронных больничных 
началась в трёх регионах – Москве, Белгород-
ской и Астраханской областях.

Сегодня вступает в силу постановление 
правительства, устанавливающее новые 
правила возврата водительских прав по-
сле их лишения. 

Если ранее проштрафившемуся автолюби-
телю по истечении срока, на который у него 
отобрали права, водительское удостовере-
ние просто возвращали, то теперь придётся 
заново сдать экзамен в ГИБДД. 

В отношении тех водителей, которые ли-
шены прав за вождение в нетрезвом виде 
или отказ от прохождения медосвидетель-
ствования, помимо сдачи экзамена на зна-
ние правил предусмотрено ещё одно новше-
ство. Они должны подтвердить допуск к управ-
лению транспортным средством с медицин-
ской точки зрения. То есть представить авто-
инспекторам свежую медсправку.

В России начнут регистрацию домаш-
них собак.

Новый законопроект предлагает устроить 
по настоящему собачью жизнь владельцам 
четвероногих, которых поголовно придёт-
ся регистрировать. Покупать же собак раз-
решат только тем, кто достиг 18 лет. Подоб-
ные правила прописывает проект закона 
«О содержании собак в Российской Феде-
рации», который повторно готовит внести в 
Госдуму группа депутатов. Инициатива мо-
жет сделать покупку братьев наших кусачих 
делом чрезвычайно ответственным. Граж-
дане, приобретающие собак, за исключе-
нием декоративных и комнатных пород, бу-
дут обязаны пройти курс обучения началь-
ным приёмам дрессировки животного. По-
сле этого они действительно будут в ответе 
за тех, кого приручили.

В выходные и праздники могут запре-
тить шуметь до 10.00.

Об этом говорится в законопроекте, кото-
рый Госдума будет рассматривать в ближай-
шее время. 

Сейчас по закону шуметь нельзя с 23 до 
7 часов всю неделю (регионы могут увели-
чивать это время на своё усмотрение). Но 
это защищает россиян только ночью, а ведь 
утренние часы не менее важны для отдыха, 
говорят авторы проекта. 

Лагерю имени Юрия Гагарина третий 
десяток лет. У него отличная репута-
ция, чёткая установка на повышение 
качества услуг и готовность к иннова-
циям. Нынешней осенью здесь впер-
вые проводят учебно-оздоровитель-
ные смены для учеников начальных 
классов школ Заводоуковска. 

– С недавних пор по инициативе пра-
вительства области такую практику нача-
ли внедрять в части крупных тюменских 
лагерей. Примерить её к своим услови-
ям нам позволили стабильный, знающий 
своё дело коллектив и хорошая оздорови-
тельная база учреждения, – рассказывает 
заместитель директора лагеря Валентин 
Старокоров. –  Если летом лагерь успеш-
но обеспечивает отдых и досуг детей, то 
почему бы в остальное время не занять-
ся их оздоровлением без отрыва от при-
вычных школьных занятий? 

 Первый пробный заезд ребятишек был 

КУРС НА ЗДОРОВЬЕ

УЧУСЬ, ЛЕЧУСЬ И РАДОСТЬЮ ЛУЧУСЬ

Владимир Спиридонов, за-
меститель главы администра-
ции городского округа:

– Доля нашего сельхозпроизвод-
ства в области составляет 12% по 
хлебу, 10% по молоку и мясу, 13% 
по картофелю и 5% по овощам. 
Владимир Якушев правильно от-
метил, что основные продукты пи-
тания производить мы научились. 
Задача сегодня  – организовать 
на своей территории переработку 
сельхозсырья, упаковку, продви-
жение на рынки и брендирование 
своей продукции. 

Первые шаги в этом направлении 
сделали ООО «Согласие», ООО 
«Свиноводческая компания «Ми-
чуринское», Заводоуковский масло-
завод. Мы производим молоко, вы-
ращиваем зерно и овощи. Всё это 
надо ещё перерабатывать, и госу-

МНЕНИЯ Обсуждаем послание губернатора
дарство готово поддержать начина-
ющего предпринимателя.

Людмила Марченко, предсе-
датель комитета образования:

– Губернатор затронул вопрос 
профориентации школьников, под-
черкнув, что предприятиям области 
не хватает квалифицированных ин-
женерно-технических кадров. И это 
действительно так. Заводоуковские 
педагоги не первый год работают по 
профориентационным программам 
– организуют для школьников экс-
курсии на предприятия, открывают 
профильные классы. Так, в Новой 
Заимке учителя претворяют в жизнь  
долгосрочный проект «Агропоколе-
ние». Считаю, что благодаря плано-
мерной профориентационной рабо-
те подвижки есть: пусть не все, но 
многие выпускники прошлого учеб-
ного года всё же выбрали инженер-

но-технические и медицинские спе-
циальности.    

Владимир Сычёв, предсе-
датель комитета по экономи-
ке и прогнозированию адми-
нистрации городского округа:

– В очередном послании Вла-
димир Якушев вновь подчер-
кнул, что необходимо сохранять 
и укреплять инвестиционную ак-
тивность в муниципалитетах, под-
держивать предпринимательское 
сообщество.  На нашей террито-
рии, где в малом бизнесе заняты 
около 30% от общей численно-
сти работающих, такая позиция 
стала для администрации округа 
правилом. Мы успешно апроби-
руем новые формы взаимодей-
ствия с инвесторами, в том чис-
ле и административное сопрово-
ждение проектов.  

Сергей Елохин, главный ин-
женер ОАО «Заводоуковский 
машиностроительный завод»:

– Как отметил губернатор, один 
из предметов заботы – кадры. Для 
нашего завода это также актуально. 
Мы регулярно наращиваем объёмы 
производства, к примеру, в этом го-
ду на десять процентов. Постоян-
но проводим маркетинговую рабо-
ту по поиску и освоению новых ви-
дов выпускаемой продукции. А что-
бы реализовать новые идеи, заводу 
требуются толковые специалисты. 

Поддерживаю и предложение В.  
Якушева радикального обновления 
взаимодействия власти и обще-
ства. Губернатор очень точно ска-
зал, что «государев человек» слу-
жит не власти, а обществу. А об-
щество, в свою очередь, не долж-
но изолироваться от власти. 

Валерий Овсянников, глав-
ный специалист отдела «За-
водоуковское лесничество»:

– Губернатор наметил стратегию 
развития области, указал ключевые 
моменты, которые позволят не про-
сто выживать, а развиваться. Не за-
быто и взаимодействие власти и 
общества. Нам, лесным инспекто-
рам, в условиях постоянно изме-
няющегося федерального законо-
дательства регулярно приходится 
вести диалог с населением и му-
ниципальной властью. Разъясня-
ем, как следует поступать, чтобы 
не оказаться нарушителем лесных 
и иных законов. Если есть возмож-
ность, предоставляем отсрочку по 
оплате. Выписываем предписания 
по устранению нарушений. Ну а ес-
ли закон предписывает только про-
токол, тогда составляем протокол.

 На тридцать третьем заседании Ду-
мы округа среди прочих вопросов 
депутаты внесли изменения в Устав 
муниципального образования и дей-
ствующие решения Думы, утверди-
ли бюджет округа на 2015 год и два 
последующих плановых года. 

В частности, в связи с вступлением в си-
лу с января 2015 года Федерального за-
кона «О внесении изменений в статьи 12 
и 85 части первой и часть вторую Нало-
гового кодекса РФ» думцы установили и 
ввели на территории округа налог на иму-
щество физических лиц. В дополнение к 
уже установленным льготам от налого-
обложения освобождены частники, име-
ющие в собственности строения, поме-
щения и сооружения, расположенные на 
неудобных в ландшафтном отношении, 
а также на затапливаемых паводковыми 
и грунтовыми водами землях (оврагах, 
склонах оврагов и водоёмов, карьерах), 
дети, оставшиеся без попечения родите-

лей, дети-сироты, многодетные семьи, до-
бровольные пожарные.

Изменения коснулись и земельного на-
лога. Для земель под объектами торгов-
ли, общественного питания, бытового об-
служивания, административно-управлен-
ческими, образовательными и обществен-
ными организациями, оздоровительного 
и рекреационного назначения налоговая 
ставка изменилась и составила 0,5% от ка-
дастровой стоимости участков, а для про-
чих земельных участков – 0,6%. 

После небольшой полемики с представи-
телями исполнительной власти народные 
избранники отстояли в числе льготников 
всех пенсионеров, а не только проживаю-
щих отдельно от родственников, как изна-
чально предлагала администрация округа. 

Депутаты утвердили перечень муни-
ципальных услуг, в оказании которых 
участвуют учреждения здравоохране-
ния и другие специализированные ор-
ганизации. В их числе, к примеру, пре-
доставление социальных выплат мо-

лодым семьям на приобретение жилья 
или строительство индивидуального 
дома, приём заявлений и выдача доку-
ментов о согласовании переустройства 
и (или) перепланировки жилого поме-
щения и прочие.

Думцы внесли изменения в Правила 
землепользования и застройки города 
Заводоуковска. Так, по санитарно-быто-
вым условиям расстояние от индивиду-
ального, усадебного, блокированного до-
ма до границы соседнего приусадебного 
(приквартирного) участка должно быть не 
менее трёх метров.

Депутаты согласились с основными по-
казателями социально-экономического 
развития округа на 2015 год и два после-
дующих года и с учётом результатов пу-
бличных слушаний приняли бюджет окру-
га, основной финансовый документ, по ко-
торому наша территория будет жить в сле-
дующем году.

Подготовила Лилия НАЗАРЕНКО 
(по материалам думы округа)

В ДУМЕ ОКРУГА

Приоритет – защита интересов людей

коротким, проходил по усечённой програм-
ме, но оправдал ожидания детей и руко-
водства лагеря. На вторую смену с 17 по 
30 ноября набрали 43 ученика из 100 пла-
нируемых. Гостями этой смены стали чет-
вероклассники средних школ города №  2, 
№ 4 и трое ребят из школы № 1. Многие 
родители и педагоги с сомнением воспри-
няли доводы в пользу новой услуги. 

– И напрасно, – считает заместитель ди-
ректора по лечебной части Татьяна Юма-
шева. – Сегодня все дети получают ше-
стиразовое лечебное питание санаторно-
го типа, лечение воздухом соляной пеще-
ры, кислородные коктейли, массаж (прак-
тически все), физиопроцедуры (по реко-
мендациям педиатра). К услугам наших 
маленьких гостей отлично оборудован-
ная сенсорная комната для психологиче-
ской разгрузки, где работает с ними пси-
холог. Большим спросом пользуются тре-
нажёрный зал и сауна. 

–  Мы изначально сделали ставку на 

клас сные коллективы, чтобы по макси-
муму сократить адаптационный период 
и не помешать привычному ходу школь-
ных занятий, – подключается к разговору 
заместитель директора Татьяна Маштако-
ва. – При таком подходе детям, приехав-
шим в лагерь вместе со своим учителем, 
психологически комфортно. Они мгновен-
но включаются в программу, предложен-
ную организаторами смены, прилежно 
учатся, с удовольствием принимают оз-
доровительные процедуры и занимают-
ся в кружках. 

На последних минутах урока я поинте-
ресовалась у ребят, нравится ли им в ла-
гере? У Насти Денисовой, Влада Кисе-
лёва, Алины Шпаченко и Лизы Федото-
вой впечатления сколь разнообразные, 
столь же и позитивные. Все говорят , что 
с удовольствием вернулись бы в лагерь 
ещё раз. А ещё им очень понравилась во-
жатая Яна Комарова. 

В такой смене их учитель Татьяна Фате-
ева видит одни только плюсы: физкульту-
ра проходит на свежем воздухе в форма-
те весёлых стартов, труды заменяют за-
нятия в кружках, дети прекрасно питают-
ся и каждая свободная минута проходит 
под присмотром взрослых весело и с поль-
зой. Близость учреждения к городу позво-
ляет ежедневно общаться с родителями 
и не прерывать занятия в музыкальной и 
спортивной школах. 

С восьмого декабря лагерь готов при-
нять ещё одну смену. Организаторы с по-
ниманием относятся к тому, что четыре с 
половиной тысячи рублей, которые на ус-
ловиях софинансирования должны запла-
тить родители за такую, прямо скажем, чу-
десную возможность укрепить здоровье и 
иммунитет ребёнка, не каждой семье по 
карману. Но в лагере всё-таки надеются, 
что следующий заезд будет более много-
численным. 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора 

• Сейчас окончится урок, и мы пойдём на массаж.



РЕЦЕПТИК

Субботний вечер
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ИНТЕРАКТИВНОЕ ТВ

НА ЗАМЕТКУ

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ

ЗДОРОВЬЕ

Что нужно: филе свинины, свежие грибы (заморожен-
ные), помидор, сыр, майонез, соль и специи – по вкусу.

Что делать: нарезанное порционными кусками мясо 
отбейте через плёнку и выложите на смазанный маслом 
противень. Посолите и поперчите. Снимите с помидора 
шкурку, нарежьте кружочками и положите на мясо. Сыр 
натрите на крупной тёрке. Часть выложить на мясо с по-
мидорами. Грибы выложьте на сыр. Затем полейте май-
онезом, посолите и посыпьте оставшимся сыром. Запе-
кайте при температуре 200 градусов 20 минут.

Мясо по-купечески

Почистить орехи легко!
Орехи положите в миску, залейте кипятком и отправь-

те в микроволновую печь на полную мощность. Фундук, 
миндаль, фисташки греть 30 секунд, грецкие орехи – 
три-пять минут. Они должны дать трещину. Достаньте 
миску, дождитесь, пока орехи остынут, и освободите их  
от скорлупы. Таким же способом можно легко очистить 
цитрусовые. Фрукт нужно положить в СВЧ на 30 секунд. 
Потом достать и снять кожуру.

Защита от гриппа
Укрепляйте иммуни-

тет. Ешьте больше фрук-
тов, ягод и овощей красно-
го и оранжевого цветов и зе-
лени – это отличные источ-
ники антиоксидантов и ви-
таминов, защищающих от 
вирусов. Плюс самое про-
стое закаливание – влаж-
ные обтирания, контрастный душ и воздушные ванны.

Чаще мойте руки. Вирус гриппа попадает в организм 
не только при дыхании, но и через руки при прикосно-
вении к носу или  глазам. При любой возможности мой-
те руки тёплой водой с детским или хозяйственным мы-
лом. Вне дома можно использовать антисептические ге-
ли и влажные салфетки.

Соблюдайте чистоту. Ежедневная влажная уборка, 
частые проветривания, увлажнение воздуха дома и на 
работе – отличное средство для профилактики вируса. 
Обратите внимание на клавиатуру и мышку компьюте-
ра, кнопки ксерокса и телефонов, пульты телевизора и 
кондиционера. Протирайте их спиртовыми салфетками 
хотя бы раз в неделю.

Ароматерапия. Масла лаванды, эвкалипта, кедра, 
можжевельника, туи, сосны убивают вирусы. Нанесите 
несколько капель масла на бумажные полоски и разло-
жите их в помещении. Вне дома держите под рукой но-
совой платок с капелькой масла и регулярно вдыхайте 
приятный и целебный аромат.

Увлажняйте слизистую дыхательных органов. Еже-
дневно промывайте нос солёной водой (чайную ложку 
морской соли на литр воды). Этим же раствором поло-
щите горло (для этих целей подойдёт и настой ромашки).

Новинка на эксклюзив-
ных условиях транслиру-
ется в «Интерактивном 
ТВ» от «Ростелекома» в 
пакете «HD».  В пакете 27  
телеканалов в формате 
высокой чёткости, вклю-
чая «Paramount Channel 
HD», «Nat Geo Wild HD», 
«AMEDIA 1 HD» и другие. 
Леденящие душу сериа-
лы и романтические ме-
лодрамы  окажутся со-
всем близко – на рассто-
янии пульта.  Только ин-
терактивное телевидение 
дарит возможность ощу-

В Заводоуковск придут ужастики
В одном тёмном-тёмном доме была тёмная-тём-
ная комната – именно так начинались детские стра-
шилки. Телеканал одного жанра «Страшное HD», 
на котором круглосуточно и без перерывов на ре-
кламу транслируются триллеры, ужасы и мисти-
ка, появился в Заводоуковске. 

тить эффект присутствия 
при просмотре  захватыва-
ющих фильмов или доку-
ментальных передач,  а с 
услугой «Управление про-
смотром» вы  сможете по-
вторно создать напряжён-
ную атмосферу ужаса: са-
мый острый момент можно 
будет перемотать и посмо-
треть ещё раз. Все филь-
мы телеканала имеют воз-
растную маркировку. С по-
мощью сервиса «Роди-
тельский контроль» мож-
но ограничить доступ де-
тей к нежелательному кон-

тенту. Производителем ка-
нала «Страшное HD» яв-
ляется «НКС-Медиа».

«У  фильмов ужасов есть 
масса поклонников. Неко-
торые смотрят их для раз-
нообразия, а другие гото-
вы смотреть  душеразди-
рающие сюжеты хоть каж-
дый день. На канале будут 
демонстрироваться только 
современные фильмы, сня-
тые в HD. Важно подчер-
кнуть, что киноканал создан 
специально для российской 
аудитории, с учётом её вку-
сов и предпочтений, – отме-
тил коммерческий дирек-
тор филиала в Тюменской 
и Курганской областях ОАО 
«Ростелеком» Вадим Тика-
нов. –  В рамках акции «По-
пробуй HD» абоненты ус-
луги «Интерактивное теле-

видение»  могут смотреть 
HD-каналы до двух меся-
цев бесплатно».

Узнайте, есть ли тех-
ническая возможность 
подключения интерак-
тивного ТВ в вашем до-
ме, позвонив по бесплат-

ному номеру круглосуточной 
поддержки 8-800-300-1805, 
или оставьте заявку на сай-
те rt.ru (тогда вам перезво-
нят). Или загляните в бли-
жайший салон «Ростелеко-
ма», специалисты подробно 
расскажут, покажут и про-
консультируют вас. 

Покупаем 
лыжи

Любителям активного 
отдыха не всегда просто 
разобраться в многооб-
разии спортивного ин-
вентаря. Поэтому, что-
бы получить удоволь-
ствие от зимней прогул-
ки на лыжах, необходимо 
правильно их подобрать.

ДЕРЕВО
 ИЛИ ПЛАСТИК?

Деревянные лыжи – это 
прошлый век, они сильно 
устарели и редко встре-
чаются в продаже. С дру-
гой стороны, они стоят не-
сколько дешевле. И если 
вам нужны простенькие не-
дорогие лыжи для неча-
стых прогулок, то можно 
выбрать деревянные. Но 
перед катанием их нужно 
просмолить, чтобы дерево 
не впитывало влагу.

Пластиковые лыжи луч-
ше скользят, их не требу-
ется пропитывать, они зна-
чительно легче, прочнее и 
долговечнее деревянных.

КЛАССИКА 
ИЛИ «КОНЁК»?

Очень важно, каким сти-
лем вы планируете катать-
ся. Классический – лыжи 
передвигаются по лыжне 
параллельно одна к дру-
гой. Для этого стиля требу-
ются более мягкие лыжи, с 
длинным и острым носком.

Коньковый стиль – лыж-
ник передвигается на лы-
жах, как на коньках, от-
талкиваясь от снега вну-
тренней частью лыжи. У 
коньковых лыж немного 
притупленный нос, а са-
ми лыжи должны быть бо-
лее жёсткие.

ОПРЕДЕЛЯЕМ ДЛИНУ
Но не только на форму 

и жёсткость лыж влияет 
длина беговых лыж и вы-
сота палок. Так, при выбо-
ре лыж для классического 
стиля необходимо к свое-
му росту прибавить 20-30 
сантиметров (длина лыж), 
а отняв от своего роста 25-
30 сантиметров, вы узна-
ете оптимальную высоту 
лыжных палок. Чтобы уз-
нать длину лыж для конь-
кового бега, нужно приба-
вить к росту 10-15 санти-
метров, а для определения 
высоты палок – отнять 15-
20 сантиметров. Выбирая 
лыжи для комбинирован-
ного стиля, следует при-
держиваться средних от 
указанных значений.

КАК УЗНАТЬ 
ЖЁСТКОСТЬ?

Наконец при покупке нуж-
но выбрать лыжи оптималь-
ной именно для вас жёст-
кости. Она напрямую зави-
сит от веса человека. Для 
этого в магазине положи-
те лыжи на пол и встань-
те на них. Между лыжами 
и полом должно оставать-
ся столько места, чтобы ту-
да пролез лист бумаги. Ес-
ли лист не пролезает, зна-
чит, лыжи будут мягковаты 
для вас. Затем встаньте на 
одну лыжу двумя ногами – 
в этом случае пространства 
между лыжей и полом оста-
ваться не должно. В против-
ном случае лыжи слишком 
жёсткие для вас.

Модели парусников сегодня нетруд-
но найти на полках магазинов. Но 
купить – это одно, а вот сделать точ-
ную копию бригантины или фрега-
та своими руками  –  совсем другое.  

В мастерской центра развития детей 
и молодёжи надрывно жужжит лобзик, 
«вжик-вжик» поёт ножовка… Ребятиш-
ки из судомодельного кружка, словно на 
настоящей корабельной верфи, делают 
деревянные заготовки будущей яхты: па-
лубу, рубку, кильблок. 

А в это время их наставник Фёдор 
Герберт рассказывает об особенностях 
управления судном и незаметно перехо-
дит к истории русского флота. Ребята, а 
в кружке занимаются не только мальчи-
ки, невольно откладывают столярные ин-
струменты в сторону и с интересом слу-
шают о зарождении лоцманского дела в 
России, об учреждении   Петром I Адми-I Адми- Адми-
ралтейства – центра военного корабле-
строения, о создании Балтийской фло-
тилии… Фёдор Карлович убеждён, что 
такие «лирические отступления» не бу-
дут лишними, ведь большинство сегод-
няшних школьников  о крейсере «Авро-
ра» с трудом вспомнит, что уж говорить 
о «Варяге» и «Корейце». 

Кстати, педагог не скрывает, что су-
домоделированием увлёкся недавно: 
до этого бывший учитель труда вме-
сте со своими учениками делал макеты 
самолётов и занимался резьбой по де-
реву. Чтобы изготовить первую модель 
парусника, Фёдор Герберт перевернул 
гору литературы. Сегодня азы судомо-
делирования постигают его воспитан-
ники. Они учатся работать с древеси-
ной и металлом, с синтетическими ма-
териалами и красками. 

Сложнее всего, говорят ребята, им 
даются чертежи. Оно и понятно, ведь 
в мастерской занимаются в основном 
ученики младшего и среднего звена, а 
черчение как предмет начинают изучать 
в старших классах. Но тем не менее от 
первых картонных лодок мальчишки и 
девчонки давно перешли к деревянным. 
На полках в мастерской рядком стоят 
модели крейсеров, круизных лайнеров и 
эскадренных миноносцев, готовые хоть 
сейчас пуститься в плавание. 

– Но дождёмся весны, – говорит Фё-
дор Карлович. – А там вместе с первы-
ми ручьями устроим нашим самодел-
кам тест-драйв.

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора  

КОРАБЛИ 
ПОКА В ГАВАНИ

• Большому кораблю – большое плавание!
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